

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Luis Villajos.

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS OBREROS AGRÍCOLAS DE TEBA

en huelga forzosa por defender el principio de asociación.

Suma anterior, 4.872,04 pesetas.

Madrid.—Recaudado en el Centro de Sociedades Obreras: María, 0,20. G. Mallo, 0,20.—Varios carpinteros de armar, 1,20.—F. Ortín, 0,25.—Polope, 0,25.—L. Torres, 0,25.—Peñavanda, 0,20.—F. L. Caballero, 0,25. Gala, 0,25.—J. F. León, 0,25.—V. O. Morales, 0,15.—C. Ramírez, 0,25.—P. Iglesias, 0,50.—E. Jiménez, 0,25.—S. Sánchez, 1.—R. Jimeno, 0,25.—E. 0,25.—F., 0,25.—A. Cano, 0,25.—Total, 5,75.

La Seca.—Sociedad de Obreros agrícolas, 3. Béjar.—Recaudado por la Agrupación Socialista, 6.

Tetuán de Chamartín.—Montesinos, 0,25.—Domingo, 0,25.—Ortega, 0,25.—Tirso, 0,25.—R. Rodríguez, 0,25.—Sánchez, 0,25.—Guzmán, 0,25.—Montes, 0,25.—Ruiz, 0,25.—Silva, 0,25.—Villafruela, 0,25.—Atienza, 0,50.—Revilla, 0,50.—Total, 3,75.

Zaragoza.—Recaudado por la Sociedad de Agricultores: G. Arroyo, 0,25.—W. Arnesto, 0,25.—V. Wamba, 0,25.—C. Pinedo, 0,30.—G. Domínguez, 0,30.—A. Fernández, 0,25.—S. Arroyo, 0,25.—F. Maté, 0,20.—J. Carnicero, 0,20.—E. Galván, 0,25.—E. Rodríguez, 0,25.—P. González, 0,20.—P. Patín, 0,20.—R. Tesedo, 0,15.—F. Abril, 0,20.—E. Velasco, 0,10.—J. Moreno, 0,20.—F. Galván, 0,20.—A. de la Cruz, 0,20.—H. Olmedo, 0,25.—G. Placer, 0,25.—B. Galván, 0,20.—R. Sánchez, 0,25.—J. Ruenes, 0,50.—C. Cortijo, 0,20.—B. Wamba, 0,25.—S. Febrero, 1.—E. Noguero, 0,25.—J. Velasco, 0,25.—A. Muñoz, 0,25.—F. Febrero, 0,25.—D. Febrero, 0,20.—L. San José, 0,20.—E. Mato, 0,20.—J. Platón, 0,15.—M. Gómez, 0,15.—S. Olmedo, 0,10.—E. García, 0,15.—A. Castro, 0,20.—A. de Paz, 0,20.—T. Núñez, 0,20.—V. Terner, 0,20.—R. Cortijo, 0,10.—F. Moral, 0,25.—P. Crespo, 0,20.—E. Olmedo, 0,20.—B. Fernández, 0,20.—L. Fernández, 0,20.—F. Peláez, 0,25.—P. de Diego, 0,10.—F. de la Cruz, 0,30.—J. Domínguez, 0,20.—U. Platón, 0,15.—Total, 12,25.

Palma de Mallorca.—Sociedad Unión Tipográfica, 5.

Importa lo recaudado hasta la fecha, 4.907,79 pesetas.

LAS DOS PROPAGANDAS

Contrasta la propaganda que hacen republicanos y anarquistas con la que los socialistas efectuamos.

Atienden aquéllos principalmente á herir el sentimiento, á buscar efectos, á entusiasmar á quienes los escuchan. Huyen, en general, los socialistas de la fraseología, de las palabras gruesas, de todo aparato, y cuidan sobre todo de persuadir, de convencer á sus oyentes.

Republicanos y anarquistas pregonan constantemente la revolución, cual si ésta se hallase detrás de la puerta; hablan de fuerzas innúmeras, de colosales energías, de circunstancias propicias y de extraordinarias facilidades para acabar con lo caduco y libertar al pueblo.

En cambio, los socialistas, después de exponer los fundamentos de sus aspiraciones y lo indefectible de su triunfo, señalan los obstáculos que hay que destruir, las dificultades que es preciso vencer, los muchos medios con que el capitalismo cuenta para defender sus instituciones y la gran barrera que la ignorancia de los trabajadores opone á la marcha del ejército emancipador.

¿Qué efectos produce la propaganda de los primeros? Entusiasmo momentáneo, mucho ruido, actividad por algunos días, pero escasa ó ninguna conciencia.

¿Cuáles son los resultados de la segunda? En apariencia menores que los de la otra propaganda; pero en el fondo más grandes. No entusiasma, no produce delirio, no arrebatada ni hace forjar ilusiones, pero enseña, convence y crea hombres dispuestos á trabajar constantemente.

Localidades donde la idea republicana ó la idea anarquista ha dominado un día, se han mostrado después indiferentes á esas

ideas ó han aceptado otras. Contadas, muy contadas son las poblaciones donde habiendo el Socialismo echado raíces, ha podido desarraigarle otro partido.

Desde que se fundó en Madrid el Partido Socialista, éste no ha dejado de crecer, como lo demuestra el registro de afiliados de la Agrupación y su influencia creciente entre los obreros.

Lo mismo ha sucedido en Bilbao, en Burgos, en Santander, en Astillero, en Valladolid, en Vigo, en Elche y en otras muchas poblaciones.

Asimismo son contados los puntos donde habiéndose constituido Agrupación Socialista, haya ésta desaparecido. En general, población donde penetran nuestras ideas, población en que se hace firme el Partido Socialista.

Nuestra propaganda no hace que la cifra de los socialistas sea hoy de muchos miles, para mañana descender considerablemente; sino, por el contrario, acrece nuestras fuerzas poco á poco, pero sin causarles después descensos mayores que los aumentos obtenidos.

No calladamente, pero sí sin producir gran estruendo, ha organizado el Partido Socialista ó los hombres que están en él la mayor parte de las fuerzas obreras que se movilizan el 1.º de mayo.

Ni la propaganda de los fines que persigue la Unión General de Trabajadores ni los Congresos por ella celebrados han sonado mucho en nuestro país, y, sin embargo, es hoy la organización obrera más fuerte en el terreno económico.

Sigan republicanos y anarquistas con su propaganda chillona y ruidosa, que sólo da triunfos pasajeros; nosotros—los socialistas—continuaremos con la nuestra, menos brillante, más callada, más modesta, pero de resultados más positivos.

Ellos no lograrán con la suya aumentar sus fuerzas; nosotros lograremos con la nuestra hacer del proletariado español un fuerte ejército, capaz de mejorar su condición y de redimir más tarde á toda la Humanidad.

La semana burguesa.

El programa que sirvió de remiendo para «solucionar» la última crisis, no ha bastado para mantener unido al partido liberal si quiera el tiempo necesario para que se celebre el «fausto» acontecimiento de la jura del rey.

El pleito de las Comunidades religiosas se ha fallado á gusto del Vaticano, en vista de lo cual, Canalejas ha dicho «ahí queda eso», convencido de que iba en mala compañía.

Nueva prueba de que la burguesía española sigue siendo la más imbecil del viejo y del nuevo mundo.

Porque en todas partes ha tenido la suficiente entereza para relegar á la Iglesia el papel secundario que le toca desempeñar.

Y aquí tolera que la gobierne el nuncio.

Pero si la clase dominante no encuentra en los partidos avanzados de la Monarquía quien la libre del yugo de Roma, quedala el consuelo de volver los ojos al partido republicano, cada vez más capacitado para ocupar el Poder.

Prueba al canto: acordó dicho partido hacer una campaña que iba á echar por tierra todos los chirimbolos de que en cierta ocasión nos habló D. Juan Valera, y al primer tapón, la minoría republicana se divide por gala en dos, ó, por mejor decir, en tres.

Los de la acción revolucionaria. Los que se separan de la acción revolucionaria.

Y los que se quedan en casa, como Cachupín. Esto nos contraría como socialistas.

Porque ya teníamos cuasi decidido echar una mano á los republicanos, y ahora nos encontramos con que no sabemos cual es la verdadera tía Javiera.

Bromas á un lado, los que han planteado la ruptura en el «seno» de la minoría republicana han demostrado tener verdadero sentido político.

Un partido republicano que aspire seriamente á ocupar el Poder tiene que empezar por prescindir de equívocos, y no puede hacer causa común con los que unas veces hablan en socialista, otras en anarquista y otras en gringo.

Sobre que estas habilidades ya no engañan á los burgueses ni á los proletarios.

Suponemos que nuestros lectores estarán hasta la coronilla de Tribunales de honor con sus actas, sus cartas y demás zarandajas.

Y que si han tenido la paciencia de leer todo lo que sobre el asunto han «gemido» las prensas, habrán sacado la misma impresión que nosotros, á saber: que Lerroux, si los datos exhibidos son exactos, está bien descalificado.

Pero que hay que descalificar también á Portas.

Por aquello que decía el escribano del cuento: ó se tira de la cuerda para todos, ó para ninguno.

Algún corresponsal ha dicho que en el banquete dado á Romanones en Tarrasa figuraban significados socialistas.

Recomendamos al aludido corresponsal que se compre unas gafas.

Porque en Tarrasa no hay significados socialistas, ni los socialistas, significados ó sin significar, incurren en semejantes inconsecuencias.

Si al banquete de Romanones contribuyeron algunos obreros, serían de los partidarios de la huelga general.

Y partidarios de la huelga general eran los delegados de las Federaciones obreras que felicitaron al ministro de Instrucción pública.

Lo cual está muy en consonancia con la lógica anarquista.

El Sr. Echegaray ha salido de su «ostracismo» para romper una lanza en pro del Banco de España y de todas las grandes Empresas, que son «una manifestación de riqueza».

Y que por esto mismo tienen la suerte de contar con abogados de la talla del señor Echegaray.

A nosotros no nos ha sorprendido esta salida de D. José.

Desde que nos dijo que le gustaba más la bicicleta que el ferrocarril, porque aquélla simbolizaba el individualismo y ésta el colectivismo, barruntamos que el «ilustre dramaturgo» andaba mal de la cabeza.

El mismo Echegaray comparó al Banco de España con una gran dinamo, que recoge fuerzas diversas, las unifica y las reparte.

Justo: las reparte entre sus accionistas.

Y al resto de los mortales que los parta un rayo.

Individualismo puro.

Los hijos de nuestras clases ilustradas quieren, con motivo de la mayoría de edad del rey, que el Estado los declare sabios de real orden.

Y para conseguir tan laudable objeto han dado una nueva prueba de cultura asaltando tranvías, quemando arcos y haciendo otras barbaridades.

A pesar de lo cual, nuestras autoridades los han tratado con el respeto á que son acreedores los hijos de los burgueses.

Por donde se ve que el Sr. Barroso «sabe distinguir».

Y dijo Lerroux (en un semanario republicano de Zamora):

En España, las manifestaciones pacíficas de los oprimidos por la tiranía política y de los explotados por la tiranía económica no son otra cosa que el alarde inconsciente de una resignación cobarde.

Naturalmente. Las manifestaciones en España deben ser tumultuosas, revolucionarias.

Para que Lerroux vaya al Congreso á ahuecar la voz.

Mientras á los obreros les mide las costillas la Guardia Civil.

Como ocurrió en Barcelona.

En el mitin federal celebrado en Oviedo, los oradores solicitaron el concurso de anarquistas y socialistas.

Por lo visto, los federales son partidarios de una política de ancha base.

Porque en Cataluña también hacen cucamonas á los regionalistas.

De donde resulta que eso de la federación sinalagmática viene á ser una especie de pote gallego.

Por cierto que en el citado mitin, el señor D. Emilio Rodríguez, orador brillante y coruscante, que confunde á Riego con Epaminondas, dijo que hablaba en nombre de las Sociedades obreras que forman la Federación Regional.

Esperamos que los periódicos anarquistas nos expliquen cómo la Federación Regional, «enemiga de toda política», puede haber dado su representación á un republicano federal para hacer propaganda política.

Aunque mejor será que antes nos enseñen la cédula de vecindad de esa Federación.

Porque hasta la fecha vive de incógnito.

LA HUELGA DE TEBA

No ha terminado todavía la lucha que los agricultores de este pueblo sostienen desde el mes de febrero.

Días atrás presentaron unas condiciones muy razonables á sus patronos, que parecían estar dispuestos á llegar á una avenencia, y aquéllos respondieron con otras inaceptables.

Una de las pretensiones de los burgueses es que los obreros agrícolas, que hoy forman una sola Sociedad con los canteros, se separen de éstos.

Crean los muy torpes que organizados aparte los agricultores no tendrán capacidad ni energía para mantener su organización.

¡Cuán equivocados están!

Los huelguistas, á pesar de la prolongación de la lucha, se muestran firmes.

Trabajadores: En vuestra solidaridad reside la principal fuerza para combatir á los que os explotan. No traicionéis, pues, nunca ese hermoso principio ocupando los puestos de los compañeros que se declaren en huelga.

LA FIESTA DEL TRABAJO

Valladolid.—Mucha más importancia que los años anteriores ha tenido aquí éste la Manifestación de 1.º de mayo.

Al mitin, verificado en el Frontón Fiesta Alegre, acudieron más de 6.000 obreros. Usaron de la palabra 11 compañeros, uno de ellos agricultor, se vendieron en el acto 600 SOCIALISTAS y reinó mucho entusiasmo.

La manifestación resultó imponentísima, figurando en ella seis banderas y una música.

La jira fué magnífica, siendo incalculable el número de personas que en ella tomaron parte.

Una banda tocó diana de madrugada y amenizó la jira.

Durante el día se dispararon multitud de cohetes.

No se publicó ningún periódico. En el mitin fueron ovacionados los obreros de los tranvías, por haber suspendido el trabajo. Estos compañeros acudieron al mitin y a la manifestación en grupos y con la gorra de servicio. Una Comisión de ellos subió al estrado y se unió a la Comisión organizadora.

De Zaratán bajaron 100 obreros agricultores.

La velada, organizada por la Sección Artístico-Socialista y verificada en el teatro Cervantes, estuvo animadísima.

En resumen, la clase obrera valisoletana ha cumplido admirablemente con su deber el 1.º de mayo.—*El corresponsal.*

Almendral.—Las Sociedades agrícolas de este pueblo y de Torre de Miguel Sesmero (Badajoz) recorrieron el 1.º de mayo en manifestación las principales calles de ambas localidades, uniéndose en la línea divisoria del término municipal de dichos pueblos y dirigiéndose a Torre de Miguel Sesmero donde celebraron un mitin al aire libre, en el que usaron de la palabra varios compañeros encareciendo la unión de los trabajadores y la necesidad de que éstos defiendan sus intereses. El auditorio, compuesto de 2.000 personas, y lleno de entusiasmo, aplaudió calurosamente a los oradores.

Llegada la noche, los obreros acudieron al hermoso salón construido por la Sociedad de Torre de Miguel Sesmero, donde se celebró una velada, que fué presidida por el compañero Marqués, presidente de la Sociedad de Almendral, y en la que usaron de la palabra con elocuencia un compañero de Barcarrota y varios otros. Después se dió lectura a diversos artículos publicados en EL SOCIALISTA de dicho día.

La jornada se terminó en medio del mayor entusiasmo y el orden más perfecto.—*El corresponsal.*

Vélez Málaga.—Aquí ha habido extraordinaria animación el 1.º de mayo.

A las cuatro de la tarde la Agrupación Socialista y las demás colectividades que constituyen el Centro Obrero celebraron una reunión, a la que acudió numeroso auditorio y donde se acogió con gran entusiasmo lo dicho por los compañeros que hicieron uso de la palabra.

Después se efectuó una velada, que estuvo muy concurrida.—*El corresponsal.*

Torre del Mar.—La Sociedad de Oficios varios, poco ha constituida, y que, según su Reglamento, deberá ingresar en la Unión General de Trabajadores, ha celebrado con una reunión el 1.º de mayo, tomando parte en ella dos compañeros de la Agrupación de Vélez. Estos y otros compañeros de la localidad, que expusieron la importancia de la unión obrera, fueron muy aplaudidos.—*El corresponsal.*

Alicante.—El 1.º de mayo abandonaron el trabajo los pintores, carpinteros, canteros y albañiles en su totalidad, y en los otros oficios buen número de obreros.

Por la tarde celebraron reunión los canteros con motivo de inaugurar su bandera. Hubo discursos y se cantaron himnos a la libertad.

De noche se celebró un mitin, al que se adhirió buen número de Sociedades y en el que se pronunciaron calurosos discursos.

A los dos actos asistió gran concurrencia. El segundo lo amenizó una banda de música.—*El corresponsal.*

Calatayud.—Infinidad de obreros han dejado de acudir al trabajo el día 1.º de mayo.

En el Centro Obrero se organizó un banquete, que se vió muy concurrido.

Al final pronunciáronse discursos, que fueron muy aplaudidos.—*M.*

Castellón.—La paralización del trabajo el 1.º de mayo en esta capital ha sido completa.

El 29 de abril se celebró un mitin preparatorio, al que acudió numeroso auditorio.

El 30 hubo serenata de nieve a once de la noche.

El 1.º de mayo dos bandas de música recorrieron las calles a las cinco de la mañana tocando diana. A las nueve se verificó un

mitin en la Plaza de Toros. Después se verificó la manifestación, que se dirigió al Gobierno civil, donde la Comisión correspondiente hizo entrega del documento en que se reclama la legislación protectora. A la doce se colocó la primera piedra de la Bolsa del Trabajo, y a las nueve de la noche se celebró un mitin velada. La animación ha sido grande. En todos los actos han tomado parte elementos republicanos y socialistas.—*El corresponsal.*

Puerto de Santa María.—El Centro Obrero engalanó sus balcones el 1.º de mayo, y la Agrupación Socialista hizo ondear su bandera durante todo el día en el mismo local.

Por la noche organizó la Agrupación un mitin, al que concurren todas las Sociedades y los trabajadores de los oficios no organizados.

Se leyeron trabajos revolucionarios y se pronunciaron discursos, amenizando el acto una banda de música.

Hubo aplausos para todos, terminando la reunión en medio del mayor entusiasmo.—*El corresponsal.*

Valencia.—De año en año se afirma más el carácter festivo del 1.º de mayo. Hubo paralización completa en el trabajo. Celebráronse tres mitins: uno en el Centro de la Federación, otro de albañiles, en su local, y el nuestro, con las Sociedades adheridas a la Agrupación Socialista, en el Centro Obrero.

Reinó entusiasmo y la gloriosa fecha fué festejada dignamente, y servirá de provecho para la organización obrera.—*El corresponsal.*

Alicia.—También en esta ciudad ha echado raíces el Primero de Mayo. Los obreros abandonaron el trabajo y organizaron jiras campesinas por la tarde.

Por la noche se celebró un importante mitin en el local propiedad de los trabajadores del campo, que es muy espacioso, acto que organizaron, con los agricultores, las Sociedades del Centro Obrero. Tomaron parte Contreras, Cases y Sanchis, de Valencia, resultando un mitin importantísimo.—*N.*

Villavieja.—Varios cohetes con bengalas, al anochecer de la víspera, anunciaron la Fiesta del Trabajo. A las seis del día 1.º de mayo, pasacalle de los tamborileros; a las nueve, reunión en el Centro Obrero, yendo después los trabajadores en manifestación al Ayuntamiento, donde entregaron al alcalde un documento en que se pide al Gobierno la jornada legal de 8 horas y todo lo que constituye la legislación protectora; después se celebró en el Centro Obrero un gran mitin y un ligero convite; a las tres de la tarde la jira al sitio Primero de Mayo, donde se inauguró, como monumento, una hermosa mole de granito, octogonal, bien labrada y con inscripción, que perpetuará la memoria de 1900; a las seis, baile público; a las nueve velada, representándose el drama «Juan José». Hubo mucho entusiasmo.—*El corresponsal.*

Grove (Pontevedra).—La Sociedad de Oficios varios de este pueblo ha celebrado con gran entusiasmo la Fiesta del Trabajo. A ello cooperó de un modo importante la Asociación de Marineros.

Hubo diana, mitin, en el que pronunció un elocuente discurso el compañero Nogueira; manifestación, en la que figuraron las banderas de los marineros y de los otros obreros asociados; jira, baile popular y conferencia.

Cuando la manifestación llegó al Ayuntamiento, una Comisión se presentó a la autoridad local pidiéndola hiciera presente a los Poderes públicos el deseo de los trabajadores de que se promulguen leyes favorables a los mismos.—*El corresponsal.*

Miño.—El 1.º de mayo se han paralizado aquí todos los trabajos, marchándose los obreros a Castro Urdiales, para celebrar con aquellos compañeros la Fiesta del Trabajo. A la diez de la mañana se verificó una reunión, en la que tomaron parte un compañero de Santander, otro de la Agrupación Socialista de Miño y dos de Castro, siendo todos muy aplaudidos.

A las primeras horas de la tarde recorrieron con bandera desplegada los pueblos inmediatos y a las cuatro celebraron la jira en el Campo de Miño con el mayor entusiasmo.—*El corresponsal.*

Málaga.—A pesar de que los elementos anarquistas aconsejaron por medio de los periódicos locales que no debía suspenderse el trabajo el día 1.º de mayo, este año ha revestido más importancia que nunca la Fiesta Obrera.

Como os manifesté telegráficamente, se verificó un mitin en la Plaza de Toros. De la concurrencia que en él hubo, sólo os diré que la misma Prensa local la evalúa en más de 3.000 personas.

Hubo muchos aplausos para los compañeros que usaron de la palabra, y después de un excelente resumen del compañero que

presidió, se leyó una exposición dirigida al presidente del Consejo de Ministros en demanda de leyes favorables a los obreros y protestando de la conducta que observan en los pueblos de esta provincia los odiosos caciques. El orden fué completo.—*El corresponsal.*

Mieres.—Hermoso por todo extremo ha sido aquí este año el 1.º de mayo.

Al amanecer grandes grupos, con gaitas y tambores, recorrieron la población tocando diana. Acompañábalos el Orfeón Socialista, que entonó himnos alusivos a la Fiesta del Trabajo.

En algunos puntos se levantaron arcos y se colocaron banderas rojas con la inscripción de los tres ochos. En el sitio denominado de Copián se soltaron palomas con las alas pintadas de rojo y con dedicatorias a Marx, Engels e Iglesias.

En la manifestación estuvieron representadas las Secciones de Figaredo y Turón por buen número de compañeros. Compusieron aquella unos 10.000 trabajadores.

El mitin, verificado por la mañana, estuvo concurridísimo, como asimismo la jira y la velada.

En todos estos actos han demostrado los obreros miereses su cordura y sensatez, pues ninguno de ellos fué empuñado por el más leve disgusto.—*El corresponsal.*

Linares.—Se ha celebrado el 1.º de mayo con un mitin y una manifestación. El primero se verificó a las dos de la tarde en el teatro, que estaba, no ya de bote en bote, sino rebotando gente. Hablaron varios compañeros, entre ellos Barrio, de Madrid, y cantó el Orfeón. El entusiasmo fué grande.

Terminado el mitin, se verificó la manifestación, que recorrió las calles principales y se disolvió en el paseo. Los manifestantes pasaban de 3.000, llevando cinco banderas y tres estandartes, que pertenecían a la Agrupación Socialista, a las Sociedades de resistencia y al Orfeón Infantil.

En el Ayuntamiento se entregó una exposición pidiendo al Gobierno la legislación protectora del trabajo.—*El corresponsal.*

Mataró.—El 1.º de mayo ha sido más general que nunca el paro. Como la autoridad no consintió mitin, desde por la mañana la gente se fué al campo, precedida de las banderas de la Agrupación Socialista y de las Sociedades. Al regreso, la animación fué grande. Más de 5.000 manifestantes recorrieron algunas calles de la población. Al entrar en el Centro el entusiasmo fué indescriptible, dándose numerosos vivas al 1.º de mayo.

En el campo se verificó un mitin, hablando buen número de compañeros, que fueron muy aplaudidos. Los vidrieros belgas y franceses, que se distinguían por su correspondiente lazo rojo, fueron objeto de muchas distinciones. Por la noche hubo concierto en el Centro Obrero, retirándose de él la gente satisfechísima de la hermosa jornada que con el mayor orden realizaron los trabajadores en dicho día.—*El corresponsal.*

Benicarló.—La Fiesta del Trabajo, organizada aquí por la Agrupación Socialista, ha revestido aspecto brillante. Recorrieron las calles en manifestación, y precedidos de una música, los obreros socialistas, los albañiles y toneleros asociados y gran número de trabajadores de otros oficios. La manifestación despertó en todos gran entusiasmo y regocijo.

Antes de disolverse los manifestantes, les dirigieron la palabra varios compañeros, entre ellos el concejal socialista Sastriques, siendo todos muy aplaudidos.

Más tarde se celebró la jira, donde reinó gran alegría y se pronunciaron discursos señalando el alcance de la fecha celebrada y la potencia que va adquiriendo, mediante su organización, la clase trabajadora.—*El corresponsal.*

Játiba.—El día 1.º de mayo se han cerrado en ésta los comercios y demás establecimientos públicos.

La víspera se celebró una reunión, en la que hicieron uso de la palabra delegados de las Sociedades que residen en el local de «El Progreso» y nuestro correligionario de Valencia Martínez Andreu.

No hubo diana, como se había acordado, porque no la permitió el alcalde.

Se verificó jira; terminada ésta, manifestación, y por la noche, velada musical. La fachada del local de las Sociedades Obreras estuvo adornada con banderas.—*El corresponsal.*

Manresa.—A pesar del estado excepcional en que se halla esta población y toda la provincia, los trabajadores de Manresa han celebrado el 1.º de mayo. Al llamamiento de la Agrupación Socialista respondieron todas las Sociedades de resistencia, celebrando por la mañana una reunión, a la que asistieron cerca de 1.000 obreros y por la tarde jira, en la que tomaron parte 2.000 personas, y en la que figuró la bandera roja y una música. El paro fué general en los talleres y obras; no así en las fábricas, a consecuencia de estar desorganizados los trabajadores de ellas y de ser los dueños los

explotadores más despotas.—*El corresponsal.*

Palencia.—Con los siguientes actos se ha verificado aquí la Fiesta del Trabajo: el 30, una velada para inaugurar las banderas de los Agricultores, Albañiles, Manteros, Madereros y la del Centro; el día 1.º, a las diez, manifestación con las banderas, a la que acudieron 1.500 obreros; por la tarde, jira al Sotillo, y por la noche reunión en el teatro, que resultó pequeño para contener el número de compañeros y compañeros que a él acudieron. El paro puede decirse que fué completo. En todos los actos reinó mucho entusiasmo.—*El corresponsal.*

Villanueva y Geltrú.—Los trabajadores de ésta han celebrado el 1.º de mayo. La autoridad militar no consintió que se verificasen dos mitins que había en proyecto. Con este motivo, algunos fabricantes, y principalmente el Sr. Ferrer, diputado, quisieron desbaratar la fiesta haciendo trabajar a los obreros, cosa que no exigieron en años anteriores. Para lograrlo mejor, el fabricante-diputado prometió a sus operarios, si acudían al trabajo, dejarlos salir a las cuatro de la tarde, en vez de las siete, y gratificarlos con una peseta.

El tiro le salió por la culata al Sr. Ferrer, pues de 810 trabajadores que tiene en su fábrica, concurren solamente un centenar. Los obreros de los demás oficios tampoco trabajaron. Se comentó mucho, y favorablemente para los obreros, el chasco que sufrió el Sr. Ferrer y dos fabricantes más que se aliaron con él, y que no lograron ver por su casa un solo operario.—*El corresponsal.*

Chantada.—Los obreros de esta villa han celebrado la Fiesta del Trabajo con una reunión y una jira, pronunciándose en los dos actos discursos ensalzando la unión obrera, indicando la importancia del 1.º de mayo y abogando por el triunfo del Socialismo. La alegría y el entusiasmo han sido grandísimos.—*El corresponsal.*

La Arboleda.—Con mitin, manifestación y jira han celebrado los mineros de este punto el 1.º de mayo. Al mitin asistieron más de 3.000 personas, siendo muy aplaudidos los oradores y el Orfeón Socialista, que cantó himnos revolucionarios; la manifestación fué muy numerosa, y a la jira concurrió gran número de familias.—*El corresponsal.*

Las Carreras.—La Agrupación Socialista de este punto, la de San Julián de Musques y la de Sopuerta verificaron el 1.º de mayo una reunión, a la que acudieron más de 2.000 personas, y en la que usaron de la palabra, entre otros compañeros, los concejales socialistas de Bilbao Cerezo y Merodio, siendo todos ellos muy aplaudidos. Por la tarde se celebró el festival en la campa de San Juan de Somorrostro, no bajando el número de los concurrentes de 5.000, que, con banderas desplegadas, recorrieron en manifestación las mencionadas localidades.—*El corresponsal.*

Peñarubia.—Ningún obrero ha trabajado aquí el día 1.º de mayo. Por la mañana se verificó un numeroso mitin y después los obreros, en manifestación, recorrieron todo el pueblo, disolviéndose en la plaza de la Constitución. Jamás ha presenciado este pueblo un espectáculo tan hermoso de unión y fraternidad, pues agricultores, canteros, ganaderos, todos cuantos aquí trabajan se han conducido entre sí como lo que son, como individuos de una misma familia.—*El corresponsal.*

León.—Los trabajadores de esta capital hemos celebrado el 1.º de mayo con tres actos: una reunión por la mañana, en que se expusieron los ideales de la clase obrera y los medios que ha de emplear para mejorar su estado, manifestación después para reclamar a los Poderes públicos la legislación protectora del trabajo, y por la tarde jira al sitio denominado el Ejido. Todos los actos fueron ordenados, reinando en ellos mucha animación y entusiasmo. En la reunión se hizo una colecta para los huelguistas de Teba, y en la manifestación se estrenaron tres estandartes, verdaderas obras de arte.—*El corresponsal.*

Gijón.—La Fiesta del Trabajo ha resultado aquí mucho mejor de lo que se esperaba.

La noche del 30 se verificó una reunión preparatoria, de la que salieron los obreros entusiasmados.

A las diez de la mañana se verificó en Jovellanos una reunión, siendo tan considerable el público que acudió a ella, que el teatro resultó pequeño. Los discursos pronunciados fueron muy aplaudidos.

A la jira verificada por la tarde, concurren más de 6.000 personas, sin que haya habido incidentes desagradables.

Por la noche se verificó una velada en el teatro de Jovellanos, a la que asistió numeroso público.

El paro fué general en todos los oficios.—*El corresponsal.*

(En el número próximo insertaremos noticias de otros puntos.)

Obreros: Huid del alcohol y aficionados a la lectura. Ganarán con ello vuestra salud, vuestra capacidad y vuestros intereses.

EN GIBRALTAR

LA HUELGA DE CARBONEROS

Seguen luchando estos valientes contra la Federación Patronal y contra las autoridades que descaradamente le prestan ayuda.

El personal reclutado por los explotadores es poco y malo, como lo prueba el hecho de que mientras los traidores tardan 15 días en descargar un vapor, los huelguistas realizaban ese trabajo en tres.

Algunos carreteros se han delarado en huelga por exigirles los patronos que descargaran mercancías. La actitud de esos trabajadores favorece a los carboneros.

Como los capataces han secundado a los huelguistas, la Federación Patronal se ha dirigido a ellos manifestándoles que si en el plazo de 24 horas no se apartan de los carboneros, los considerarán despedidos.

Varias personas han gestionado el término de la lucha, pero no han conseguido nada por la intransigencia de los patronos.

El espíritu de los huelguistas no puede ser mejor, a pesar de ver el fuerte apoyo que a la Federación Patronal prestan las autoridades de todos órdenes.

Los muelles de guerra han sido puestos a disposición de los burgueses para que puedan descargar en ellos las mercancías.

Los polizontes se dedican al reclutamiento de personal que sustituya a los huelguistas.

Todo esto se hace, claro está, porque el gobernador de la plaza, sir Jorge White, lo ordena.

Lo mismo el personal español que el personal moro reclutado por los patronos está amontonado en los pontones. Esto no deberían consentirlo ni el cónsul de España ni el de Marruecos, pero como ambos están de parte de los explotadores, lejos de formular ninguna reclamación, lo ven con buenos ojos.

Tan parcialísima conducta tiene muy irritados a los trabajadores.

Los obreros tabaqueros han celebrado un mitin en La Línea para protestar de la conducta de las autoridades y de los patronos.

Como unas y otros persiguen el fin de destruir la organización obrera e imponer duras condiciones a aquellos trabajadores, volvemos a recomendar a las colectividades obreras que cuenten con fondos vayan en auxilio de dichos huelguistas, pues no sólo son acreedores a ello por la causa que defienden y por el valor que están demostrando, sino también por haber practicado frecuentemente el principio de solidaridad.

AGITACIÓN

A FAVOR

DE LOS OBREROS AGRICOLAS

La Agrupación Socialista y las Asociaciones de Guanteros, Modelistas y Fundidores, Sastrés, Ladrilleros y Tipógrafos de Sevilla han dirigido un documento al presidente del Consejo de Ministros en el que se protesta enérgicamente de los abusos y coacciones realizados en Teba y otras poblaciones con los obreros asociados, por patronos y caciques, con el auxilio de las autoridades.

La huelga general en Barcelona (1)

y VI

Las doce semanas que llevaban de lucha los obreros del arte metalúrgico había creado para estos compañeros una situación crítica y por demás violenta.

De ahí que viesen con satisfacción los preparativos de huelga general que venían haciendo los partidarios de tal sistema, pues ante la actitud de intransigencia adoptada por los burgueses, y ante el resultado negativo de las gestiones realizadas por los huelguistas para que abandonasen la labor los obreros de los grandes establecimientos del ramo, la inmensa mayoría de los trabajadores en hierro consideraba fracasada la lucha. Por eso, según queda dicho, vieron en la huelga general la última esperanza de triunfo, acaso previendo en ella actos y acontecimientos que luego no se realizaron o que resultaron de efectos contraproducentes para la causa de los mismos huelguistas.

Pero cuando, transcurrida la semana de

(1) Véase el núm. 341.

huelga sin ocurrir nada extraordinario, vieron que la masa obrera reanudaba el trabajo y el conflicto metalúrgico quedaba subsistente sin vislumbrarse otra solución que la de someterse a la desmedida avaricia patronal, pues era imposible continuar la resistencia; cuando, fijándose en multitud de detalles, pudieron darse exacta cuenta de que ellos habían servido de bandera para una causa que distaba mucho de quedar circunscrita al triunfo de las nueve horas, hubieron de convencerse de que lejos de favorecerse con la huelga general, se les había conducido a una inevitable derrota.

Con efecto, podían, luchando solos, salir victoriosos ó no de la contienda, que eso es difícil de predecir; pero lo que no era de esperar es que consiguiesen triunfar en sus modestas pretensiones después de realizado el paro general. Con éste vino el agotamiento de recursos, el estado de guerra, el cierre de los Centros Obreros y las detenciones de gran número de trabajadores, hechos todos ellos perjudiciales para los huelguistas, al paso que dió a los burgueses una inmensa fuerza y un poder que de ninguna otra manera podían conseguir. Como es natural, todas estas circunstancias impulsaron a los obreros metalúrgicos a rendirse a discreción después de su larga y heroica resistencia, volviendo al trabajo con la antigua jornada de diez horas, en la que continúan, y teniendo que sufrir la bestial venganza de los explotadores, quienes se negaron desde el primer momento a dar ocupación a unos 1.500 de sus antiguos operarios.

Tales han sido las consecuencias de la huelga general para los obreros metalúrgicos, de las que han participado y participan los restantes trabajadores, pues sabido es que el régimen de excepción equivale a una tremenda puñalada para la organización, la propaganda y la asociación de los trabajadores.

Con él se vive de la limosna de libertad que quiere concedérsele, no de la que consignan la Constitución del Estado y las leyes de Asociación, Reunión e Imprenta. Con él se está expuesto a dar en cualquier momento con los huesos en un calabozo, a la disolución de las Sociedades, al cierre de los locales respectivos, a todo, en una palabra.

Muchas y muy diversas consideraciones podríamos continuar haciendo relacionadas con la huelga general en esta localidad, pero como circunstancias que no son del caso nos han impedido trazar estas impresiones con la oportunidad debida, juzgamos pertinente hacer aquí punto final.—J. COMAPOSADA.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

Sin tener que apelar a la huelga, han conseguido los pintores de esta capital la jornada de ocho horas.

La Sociedad de Tipógrafos de San Sebastián ha logrado que se eleve el precio de la mano de obra en las imprentas de *La Voz de Guipúzcoa* y *La Constanza*, esperando que ocurra lo mismo en la de *La Unión Vascongada*.

Después de una pequeña huelga en tres casas, ha conseguido la Sociedad de Obreros peluqueros de Bilbao reglamentar las horas de trabajo en todos los establecimientos.

INTERPRETACION RECTA

DE LA LEY DE ACCIDENTES

Dice un principio de derecho que «se han de interpretar las leyes en el sentido más favorable para conservar su espíritu», a cuyo principio se ajusta con bastante fidelidad una sentencia de la Audiencia de La Coruña de 18 de febrero de 1902.

En ella se ve la compenetración del Tribunal sentenciador con el espíritu de la nueva ley al declarar que ésta es esencialmente privilegiada y dictada en interés de las víctimas por accidentes del trabajo, y que «afecta al orden público y social», no siendo, por tanto, aplicable el modo de ser restrictivo y estrecho del derecho procesal común.

En este sentido establece dicha sentencia que procede la reclamación a favor de un obrero menor de edad y huérfano, debiendo intervenir en su nombre el Ministerio fiscal interin se le nombre tutor. Y aunque respecto al último particular acaso no lo estimemos estrictamente necesario, por el mismo carácter de Derecho público propio de la Ley de Accidentes, es importantísima la declaración de venir obligado el Ministerio fiscal a representar a los obreros menores víctimas de alguna desgracia en el trabajo.

Nosotros, defensores conscientes y decididos de la *legislación protectora del trabajo*, por su beneficiosa eficacia para la clase obrera, hemos de reconocer y aplaudir la decisión de un Tribunal interpretativa de la

ley conforme a su esencia y finalidad, tanto más cuanto que en España, ó no se cumple ó se aplica torcidamente, muriendo así por consunción ó por inutilidad.

Para conocimiento de los lectores de *EL SOCIALISTA* insertamos la parte doctrinal de la sentencia:

«Considerando que según se establece en el art. 14 de la Ley de Accidentes del trabajo, a los Tribunales de justicia está confiada su aplicación para resolver los casos que ocurran interin no se organizaren los Jurados especiales de obreros y patronos que han de entender en los conflictos que surjan entre los mismos, y, por consiguiente, es indudable que si quiera sea deber de los jueces el dictar sus resoluciones definiendo el derecho entre las partes contendientes cuando sus cuestiones sean sometidas a su jurisdicción teniendo en cuenta las reglas y los principios fundamentales de Derecho procesal, ó sea oyendo a los que tengan capacidad legal para comparecer en juicio y ajustándose en la tramitación a los cánones y prescripciones mandadas observar en el procedimiento, formando después su convicción ó criterio en méritos de lo actuado, también es cierto que no deben perder de vista que la mencionada ley, según el espíritu que la informa, si se atiende a la exposición de motivos que la precede, es esencialmente, si no privilegiada, beneficiosa y dictada en interés de las víctimas por accidentes del trabajo, razón por la cual, no prescribiéndose en ninguno de sus preceptos ó artículos que la integran que el obrero lesionado ó inutilizado por un accidente en el ejercicio de operaciones de su oficio haya de acreditar ser mayor de edad al reclamar de la autoridad gubernativa la indemnización que entienda corresponderle, no puede legalmente sostenerse que el Juzgado cuando no se haya acreditado aquella circunstancia deba repeler su reclamación, ó, mejor dicho, sobreseer ó dejar sin curso las diligencias gubernativas, sino que por el contrario, debe prevenir y evitar, proveyéndole de representación legal la excepción de falta de personalidad que en este caso se ha alegado invocando el art. 2.º de la Ley de Enjuiciamiento civil, porque si los procedimientos en reclamaciones de esta índole deben ajustarse a la tramitación de los juicios verbales, es de tener en cuenta que son procesados de oficio ante la autoridad judicial por la gubernativa, cuando ante ésta, según el art. 31 del Reglamento para la aplicación de la Ley de Accidentes del trabajo no diese resultado la acción administrativa en un plazo de 48 horas por no llegar el obrero y sus patronos a un acuerdo sobre la indemnización debida;

«Considerando bajo este concepto, y teniendo en cuenta que es deber de las autoridades municipales del orden judicial cuidar de que se provea de tutor a los menores, provocando al efecto la constitución de los consejos de familia art. 293 del Código civil, y, por otra parte, que es elemental en Derecho procesal que interin careciesen los menores de representación legal deben ser defendidos por el Ministerio público, la Sala entiende que en estas actuaciones, por afectar interés público y orden social, el Juzgado debió dar intervención al Ministerio fiscal al recibirlas del Gobierno de provincia, sin dar lugar a que se alegare la excepción dilatoria de falta de personalidad, y que, por ende, dada la rapidez que debe perseguirse, según se consigna en el preámbulo de la ley de aplicación, para resolver las contiendas en que se hallan interesadas las clases jornaleras y desvalidas, se impone por el ministerio de la misma ley dejar sin efecto la resolución apelada y acordarse la devolución de las actuaciones al inferior, para que con citación de dicho Ministerio y audiencia del mismo, interin se provea de tutor al obrero Ricardo Parga se practiquen de nuevo las pruebas que las partes adujeren, para lo cual se repongan los autos al estado de proponerlas y practicar las que fueren pertinentes, proveyendo después con arreglo a derecho en el fondo la reclamación pendiente;

«Considerando que debiendo conceptuarse pobre al obrero recurrente, al tenor de lo prescrito en el art. 35 del Reglamento de 28 de julio de 1900, procede habersele con derecho al beneficio que para litigar concede la ley procesal a los de su clase,

«Fallamos: que debemos declarar y declarámosnulas las actuaciones judiciales de primera instancia, dejando sin efecto la sentencia apelada que dictó el Juzgado de la Coruña en 7 de septiembre del año último, y en su consecuencia reponiendo el procedimiento al estado de citar de nuevo a las partes con la intervención del Ministerio fiscal en representación del obrero Parga interin no se hallare provisto de tutor para la celebración del juicio verbal y admisión y práctica de las pruebas que fueren pertinentes, mandamos que se devuelvan los autos al interior para que se provea con arreglo a derecho, y en su oportunidad dicte el fallo que proceda, resolviendo en el fondo la reclamación pendiente; y no hacemos expresa condena de costas.»

LA JORNADA DE OCHO HORAS

El Ayuntamiento de Guadalajara ha acordado por unanimidad conceder la jornada de ocho horas a los obreros empleados en las obras municipales, ya se hagan por administración ó por contrata.

El acuerdo se pondrá en ejecución en el derribo, que va a comenzarse, del templo parroquial de Santiago.

Desde Inglaterra.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

En el periódico libertario *Tierra y Libertad* correspondiente al 19 de abril último, y firmado por V. García se publica una comunicación con el mismo título que ésta, en la que aparece (cosa propia de anarquistas) una sarta de mentiras, como la de la huelga general en el territorio de Gales.

Desde estas columnas protestamos de la calumnia vertida por el dicho García, que afirma que el organizador de Sociedades Obreras Joseph Caulhin había consultado a dos socialistas residentes en Dowlais con respecto a la huelga de Barcelona, y que éstos le respondieron que los obreros barceloneses eran unos vagos.

Con objeto de que la verdad resplandeciese, nos personamos los socialistas de ésta ante el citado organizador a preguntarle si algún correligionario nuestro le había dicho semejante cosa, a lo que respondió que ni socialistas ni no socialistas le habían expresado tal disparate.

Hacemos constar esto a petición de dicho organizador de Sociedades Obreras, el cual dice, además, que no ha cruzado una sola palabra con el tal correponsal del papelucho ácrata por la sencilla razón de desconocer nuestro idioma.

Los socialistas de aquí despreciamos a ese calumniador, que se ha propuesto indudablemente sembrar la discordia entre nosotros, ya que los suyos le han abandonado.

Que la calumnia existe estamos dispuestos a probarlo ante el mencionado organizador Joseph Caulhin, con la intervención de intérprete.

Los socialistas españoles que residimos aquí hemos celebrado la Fiesta del Trabajo en unión de cinco organizadores ingleses, tres socialistas y dos societarios.

Por la mañana, en un salón preparado al efecto, hicieron uso de la palabra los compañeros Pedro Aguidiano y Eustaquio Báez, los cuales manifestaron a los concurrentes, que serían unos 50, el significado de la Fiesta y la necesidad de que vaya unida la acción política a la acción económica.

Por la tarde, un Orfeón cantó himnos socialistas. Los ingleses cantaron «La Internacional» y otros himnos. No pudimos verificar jira por el frío que aquí hace.

Creo que dentro de pocos años el 1.º de mayo se celebrará por todos los obreros ingleses de esta comarca, que hasta hace poco no se han fijado en la Manifestación internacional.—FERMIN URLEZAGA.

Dowlais, 4 mayo 1902.

CENSURA MEREcida

Con el propósito de inutilizar moralmente a nuestro correligionario Felipe Carretero y causar daño a nuestro Partido, los concejales bilbaínos Sres. Fatrás y Echevarría (don Julián) sostuvieron en una sesión del Ayuntamiento que dicho correligionario había cedido a la influencia de un señor de Bilbao para inclinarse a favor de un pretendiente al puesto de arquitecto-jefe municipal.

Demostrada por nuestro compañero la falsedad de tal acusación, el Ayuntamiento, a propuesta de la minoría socialista, dió un voto de censura a aquellos dos concejales.

Dicho voto mereció la aprobación de 18 concejales y la desaprobación de 5.

EN CERVERA DEL PISUERGA

Un compañero de este pueblo de la provincia de Palencia, nos envía una extensa comunicación refiriéndonos los frecuentes accidentes del trabajo que allí ocurren, ocasionados por la falta de condiciones en que aquél se realiza.

El 18 de abril último, en el inmediato pueblo de Ruesga, hallándose varios obreros trabajando en un pozo de una mina de cobre que explota una Compañía bilbaína, se desplomó la techumbre, que no tenía nada que la sostuviese, debiendo tenerlo, y mató a un obrero, dejando gravísimamente heridos a otros dos.

Al día siguiente, pocos instantes después de dar sepultura a la víctima de dicho accidente, ocurrió otra desgracia, quedando muerto un obrero y dos más agonizantes.

Estos horribles accidentes, producidos por

la desmedida ambición de los explotadores, que no ponen los medios de evitarlos, tienen consternada a la población.

Las autoridades conocen todas estas desgracias y las causas que las originan; pero nada hacen por remediarlas ni porque sea efectiva la responsabilidad de los desalmados que las ocasionan.

Ya se ve; como se trata de pobres obreros, ni alcaldes ni jueces toman con el interés que debieran la evitación de desgracias como las señaladas.

Esto debe sacar a los obreros de aquella región minera de la pasividad en que viven y hacer que tomen con empeño la defensa de su vida y de sus intereses. Ellos, sólo ellos, organizándose, practicando la solidaridad y mostrándose enérgicos, pondrán remedio a situación tan desdichada y obligarán a sus crueles explotadores a que observen con ellos un proceder más humano.

Con lamentaciones, con simples quejas ni lograron ni lograrán los obreros el menor alivio a sus males.

Congreso de la Unión General.

Cuando reciban nuestros lectores este número habrá inaugurado sus tareas en esta capital el VII Congreso de la Unión General de Trabajadores.

EL SOCIALISTA envía un cariñoso saludo a los delegados que le componen, esperando que han de cumplir con acierto la tarea que sus representantes les han confiado.

La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» nos ruega hagamos constar que no ha acordado declarar huelga alguna en la actualidad, habiendo hecho recientemente a la Central de Aparejadores la petición que consignamos en otro lugar.

Según los informes de las Agencias burguesas, han obtenido un triunfo nuestros correligionarios de Francia en las elecciones suplementarias verificadas el último domingo.

Lo esperábamos. En el número próximo, que tendremos datos fidedignos, daremos a conocer con exactitud esa victoria.

Han sido puestos en libertad nuestros correligionarios Reoyo y Fambuena. Veremos cuando los vuelven a prender.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Prosigue la huelga de los constructores de carruajes. Dichos compañeros se han propuesto hacer por su cuenta todos los trabajos que les confíen los particulares, habiéndose encargado de continuar las carrozas que habían empezado en los talleres de los burgueses.

Los huelguistas están muy animados. La Sociedad de Carpinteros de taller ha acordado solicitar de los patronos que, a contar desde el próximo julio, la jornada de trabajo sea de ocho horas.

La Sociedad de Obreros albañiles «El Trabajo» ha pedido a la Central de Aparejadores que la jornada de trabajo sea de ocho horas en los meses de noviembre, diciembre, enero, febrero, marzo y abril, y de nueve en los meses de mayo, junio, julio, agosto, septiembre y octubre, y el jornal, computado por horas, sea de 50 céntimos para el oficial, 41 el ayudante, 31 el peón de mano y 28 el peón suelto.

En Asturias.—La huelga que en la fábrica «La Amistad» sostuvo la Sociedad de Obreros en hierro y demás metales de Oviedo, y que se terminó el 28 del pasado por haberse comprometido el director a readmitir a varios obreros despedidos, a colocar a todos los huelguistas, a quitar atribuciones al maestro para despedir y elevar los salarios y a despedir a éste si no se corregía, se ha reproducido el 2 del corriente a causa de que, con el falso pretexto de que un moldeador había amenazado a uno de los peones que traicionaron la huelga, le despidió el director.

Los huelguistas, que son 23, reclaman el despido del maestro, por ser el causante de dichos trastornos.

Por consecuencia de una injusticia cometida con una obrera, se ha suscitado una huelga en la fábrica de explosivos establecida en Cayés (Llanera).

La Agrupación de aquel punto pide a todos los obreros que no vayan a trabajar a dicha fábrica mientras dure la huelga.

En Galicia.—En Pontevedra se han declarado en huelga los operarios de la fundición de José Pazos Martínez. Ha originado esta lucha la desatención del citado burgués a las demandas que con repetida frecuencia hicieron los obreros contra el duro trato que aquél les daba y contra las vejatorias condiciones en que los hacía trabajar.

Se recomienda a los fundidores que no acepten ofrecimiento alguno de semejante explotador.

En Cataluña.—Sigue la huelga de los anudadores de la fábrica de los señores Ezquerria en Mataró.

En Valladolid.—Continúa la huelga de los panaderos, tejedores y canteros.

En Medina del Campo.—Por maltratar a los operarios albañiles el encargado de las obras de la estación, se han declarado aquéllos en huelga en número de 19.

En Béjar.—La huelga de los percheros, que ha ocasionado casi la paralización de todos los otros oficios de la industria textil, va tomando caracteres alarmantes por la intransigencia de los patronos.

La semana pasada reunió el alcalde a una representación de obreros y a otra del elemento acomodado para que buscaran solución a la huelga. En la reunión se acordó el nombramiento de un Jurado mixto formado por cuatro obreros y cuatro patronos de distintas industrias. Los percheros dieron su conformidad al nombramiento de dicho Jurado, pero los patronos no, quedando el asunto en peor situación que estaba antes.

La soberbia ciega a aquellos duros explotadores.

En Navarra.—Los curtidores de Pamplona se hallan en huelga por no haber accedido los patronos a rebajarles la jornada, que hasta aquí era de once horas y media, a diez horas.

Los patronos quisieron evitar la reclamación concediendo la jornada de once horas; pero los obreros no aceptaron concesión tan mínima.

Por fin, aquéllos se allanaban a dar las diez horas y media; mas los curtidores, teniendo en cuenta lo penoso de su trabajo, insisten en que se les dé la jornada de diez horas.

No puede ser mejor el espíritu de los huelguistas. De los cuatro patronos a quienes comprende la huelga, se cree que tres cedan muy pronto. El número de huelguistas es de 23.

En Valencia.—En Elche sigue la huelga de los tejedores. Los huelguistas han recibido desde el día 21 de abril al 4 del actual las siguientes cantidades: suscripción de los tejedores que trabajan, 10,65 pesetas; ídem de los costureros, 43,10; donativo de Ramón Casanova, 2,50; Sociedad de Trabajadores del muelle de Santander, 30.

En Vizcaya.—En la fábrica de clavos del Sr. Echevarría—en Bilbao—se han declarado en huelga 30 obreros por haber despedido injustamente a un operario, después de maltratarle de palabra, el encargado de la misma.

DESPOTISMO PATRONAL

El director de la mina «Arrayanes», propiedad del conde de Romanones, ha despedido a más de 200 obreros por no haber acudido éstos al trabajo el 1.º de mayo.

Para los explotadores ó para sus perros de presa los obreros no deben hacer más fiestas que las que a ellos se les antoje ó aquellas otras en que se embutezcan.

Según nos comunica un cortidor de León, los patronos de dicho oficio D. Julio y D. Miguel Eguigaray se conducen como unos tiranos, pues el primero trata a sus obreros peor que si fuesen bestias, y el segundo despide a los que están asociados.

Los instintos despoticos de ese par de explotadores debieran ser castigados, pero como los que hacen la ley son hechura de ellos y de otros como ellos, sus tropelías quedan hoy impunes.

No creemos, sin embargo, que trascorra mucho tiempo sin que les sea imposible a ambos hacer lo que hoy hacen.

La unión de los obreros abatirá su orgullo y les obligará a ser más humanos.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—Nuestro correligionario Eugenio Espinosa, que tiene un pequeño taller de encuadernación, ha reducido a nueve horas la jornada de diez que antes trabajaban sus operarios. Y no sólo ha concedido dicha mejora sin excitación ninguna por parte de aquéllos, sino que se halla dispuesto a concederles todas las condiciones beneficiosas que le permita el actual estado de la industria que ejerce.

Así nos lo comunica un operario de su casa.

¿Imitarán otros patronos encuadernadores la conducta de Espinosa? Lo celebraríamos.

El compañero Felipe Sanz ha dejado a favor de EL SOCIALISTA diario una acción que del mismo había adquirido.

Torre del Mar.—La Sociedad de Oficios varios de este punto ha presentado ya a la

aprobación del gobernador el Reglamento por que ha de regirse. En él se consigna que dicha Sociedad deberá formar parte de la Unión General de Trabajadores.

Palencia.—Se han organizado en Sociedad de resistencia los obreros guarnicioneros y curtidores.

Se están organizando también los cargadores del muelle y mozos de almacén, y se hacen gestiones para que se unan asimismo los obreros en cerámica.

Santander.—Ha entrado a formar parte de la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros auxiliares de canteros.

Oviedo.—La Sociedad de Obreros en madera ha auxiliado con 50 pesetas a los trabajadores en hierro del mismo punto, que están en huelga.

San Sebastián.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Peones.

Bilbao.—Los obreros confiteros realizan trabajos para organizarse en Sociedad de resistencia.

La Sociedad de Canteros ha expulsado al individuo José Zubizarreta por haber faltado a los acuerdos tomados por dicha Sociedad con respecto a la Fiesta del 1.º de mayo.

Sestao.—La Agrupación Socialista ha acordado pedir la jornada de ocho horas y el salario mínimo de 3 pesetas para los obreros del Municipio.

Argel.—Nuestro correligionario M. Orte ha dejado para beneficio de EL SOCIALISTA diario 11 acciones del mismo, 10 que había adquirido hace tiempo, y 1 que nos acaba de satisfacer.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Burgos.—P. L.—Recibidas 3,15 pesetas: 3 de 2 «Historia del Socialismo» y 0,15 de 1 «Manifiesto comunista».

Pravia.—A. C.—Recibidas 14,20 pesetas: 5,80 de paquetes hasta el 838 y 8,40 para Teba.

Bilbao, LA LUCHA.—Santander, LA VOZ.—Barcelona, LA GUERRA.—Oviedo, LA AURORA.—Dad por recibidas de B. L. 7,80 el primero, 5,40 el segundo, 15 el tercero y 6 el último.

Barruelo.—C. A.—Recibidas 40 pesetas de paquetes hasta el 839. No se mandaron las 3 «Ley Municipal» porque no tenemos, ni se cobraron.

Santander.—J. G. D.—Recibidas 3 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin julio 1902, 1 para LA AURORA y 1 para una acción.

Madrid.—LA VOZ DEL CANTERO.—A vuestra disposición 2,80 pesetas que hemos recibido de Oviedo: 0,80 por la suscripción de la S. de T. en piedra y 2 por paquetes de E. G.

Barcelona.—LA GUERRA.—Dad por recibidas 5,50 pesetas: 2,50 por paquetes de Quirós y 3 de Oviedo por paquetes de Aguilau ne.

La Moral.—A. S.—Recibidas 8 pesetas de paquetes hasta el 838.

Figaredo.—A. S.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el 829.

Cayés.—A. S.—Recibidas 6 pesetas de paquetes hasta el 842.

Trubia.—A. S.—Recibidas 30,70 pesetas de paquetes hasta el 836 y quedan 2,15 a cuenta.

Sama.—A. S.—Recibidas 30 pesetas de paquetes hasta el 835.

Arenas.—A. S.—Recibidas 12 pesetas de paquetes hasta el 836.

Oviedo.—M. V.—Recibidas 36 pesetas: 26 de paquetes hasta el 838; 4 de la suscripción de la A. S. y 6 de 4 «Historia del Socialismo».

Sama.—P. G.—Recibidas 5 pesetas de 50 «Organización».

Sitjes.—J. D.—Recibidas 46,30 pesetas: 18 de paquetes hasta el 837; 3 de las suscripciones de la S. de A., S. de P. y A. S. hasta fin junio 1902, 2 de la suscripción de J. C. hasta fin junio 1902, 3 para el C. N., 2 para EL OBRERO BALEAR, 4 para LA LUCHA DE CLASES, 5 de la S. de A. para Teba y 9,30 para A. G. Q.

Argel.—M. O.—Recibidas 3,50 pesetas de su suscripción hasta fin julio 1902.

Peñarubia.—A. M.—Recibidas 8 pesetas: 3 de 2 «Historia del Socialismo», 0,70 de 2 «Ecos revolucionarios», 0,50 de 2 «Himnos», 0,60 de 2 «Accidentes del Trabajo», 0,15 de 1 «Programa» y 0,15 de 1 «1.º de Mayo». Quedan a su favor 2,90 pesetas. No tenemos «Ley Municipal».

Oviedo.—C. P.—Recibidas 127,50 pesetas: 7,50 de 50 «Manifiesto», 10,50 de 42 «Estudios», 25 de 100 «Socialismo utópico», 10 de 100 «Ley de Reunión», 7,50 de 25 «Ley Municipal», 15 de 50 «Ley de Sufragio», 40 de 50 «Album revolucionario» y 12 de 50 «Descubrimiento».

Alicante.—A. S.—Recibidas 9 pesetas para acciones.

Bestanzos.—S. de Z.—Recibidas 4,30 pesetas: 0,30 de 2 «Ley de Reunión», 0,30 de 1 «Ley de Sufragio», 0,10 de 1 «Justicia del Socialismo», 0,25 de 1 «Estudio», 0,50 de 1 «Evolución», 0,15 de 1 «Programa», 0,25 de 1 «Religión», 0,15 de 1 «Colectivismo», 1,50 para NUEVA ERA y quedan 0,80 a su favor.

Logroño.—R. C.—Las 3,05 pesetas a su favor se aplican: 1,50 para NUEVA ERA y 1,55 para Teba.

Elche.—P. V.—Para su cuenta nos ha entregado A. Q. 5 pesetas.

Dowlais.—E. B.—Recibidas 13,64 pesetas: 1,75 de su suscripción hasta fin mayo 1902, 1,50 de 1 «Historia del Socialismo», 8 para su pariente y el resto para folletos que se le remitirán.

Dowlais.—F. U.—Recibidas 13,64 pesetas: 1,75 para su suscripción hasta fin mayo 1902, 1,75 para LA GUERRA SOCIAL, 1,50 de 1 «Historia del Socialismo» y el resto para folletos.

Dowlais.—J. U.—Recibidas 6,82 pesetas: 1,75 para su suscripción hasta fin julio 1902, 1,75

para LA VOZ DEL PUEBLO, 1,50 de 1 «Historia del Socialismo» y el resto para folletos.

Dowlais.—J. G.—Recibidas 4,27 pesetas: 1,75 para su suscripción hasta fin mayo 1902 y el resto para folletos.

Dowlais.—S. S. E.—Recibidas 4,27 pesetas: 1,75 de su suscripción hasta fin mayo 1902 y el resto para folletos.

Dowlais.—D. A.—Recibidas 6,82 pesetas: 1,75 de su suscripción hasta fin mayo 1902 y el resto para folletos.

Dowlais.—V. J.—Recibidas 6,82 pesetas: 1,75 de su suscripción hasta fin julio 1902, 1,50 de 1 «Historia del Socialismo» y el resto para folletos.

Dowlais.—L. R.—Se le remitirán folletos.

Dowlais.—P. A.—Recibidas 2,55 pesetas: 1,50 de 1 «Historia del Socialismo» y el resto para folletos.

Dowlais.—P. A.—Recibidas 2,55 pesetas para ídem íd.

Dowlais.—B. E.—Recibidas 2,55 pesetas para ídem íd.

Cuenca.—L. V.—Recibidas 10 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin febrero 1902, 2,40 para la A. S., 3,30 para la Varia, 2 para Teba y quedan a su favor 0,30.

Valencia.—M. R.—Recibidas 50 pesetas: 12,80 para LA NUEVA ERA, 4 para Q., 16,80 de 14 «Historia del Socialismo», 0,58 de 2 «Ecos», 0,40 de 2 «Socialismo utópico», 0,40 de 2 «Estudio», 0,24 de 2 «El Colectivismo», 0,32 de 2 «Colectivismo y Revolución», 0,20 de 2 «Ley de los salarios», 0,48 de 4 «Organizaciones», 0,32 de 4 «Ley de Reuniones», 0,40 de 2 «Socialismo y Libertad», 0,20 de 2 «Las Sociedades», 0,80 de 2 «La Evolución», 1,20 de 6 «Contraversia», 0,64 de 2 «Materialismo», 0,64 de 2 «El Comunismo», 0,64 de 8 «La Comunidad», 5,12 de 8 «Albums», 0,30 de 1 «España y descubrimiento», 0,20 de 1 «Calendario», 0,48 de 2 «Ley de accidentes», 0,32 de 4 «Justicia», 0,20 de 4 «Ley de los salarios» y quedan a cuenta 2,32. En algunos folletos se deduce el 20 por 100.

Lugo.—D. P.—Recibidas 3 pesetas hasta fin junio 1902.

Barcelona.—LA GUERRA SOCIAL.—Servid una suscripción a D. José María Zuazo, Leganitos, 6, segundo, en esta, y otra a Fermín Urzaga, núm. 5, New-House, Peniwise, South Wales. Dowlais. Glam. Inglaterra.

Chantada.—S. de T.—Recibidas 2,50 pesetas: 0,10 de 1 «Justicia», 0,25 de 1 «Socialismo utópico», 0,50 de 1 «Evolución», 0,25 de 1 «Contraversia», 0,25 de 1 «Estudio», 0,15 de 1 «Manifiesto», 0,05 de 1 «Ley de los salarios», 0,10 de 1 «Las Sociedades», 0,30 de 1 «Ley Municipal», 0,10 de 1 «Ley de Reuniones», 0,30 de 1 «Ley del Trabajo» y 0,15 de 1 «Organización». Se os remite 1 «Informe», que debéis.

Logroño.—P. F.—Recibidas 0,50 de 10 ejemplares.

Almería.—A. H.—Recibidas 23 pesetas: 7,50 de paquetes hasta el 827, 9 (5 de su cuenta y 4 de la suscripción) de R. B. hasta fin marzo 1902, 3 de 2 «Historia del Socialismo», 1 peseta de 2 «Evolución», 1,50 para Teba y le queda a cuenta 1 peseta.

Ardales.—Recibidas 10 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin de febrero 1903, 0,25 de 1 «Estudio», 0,25 de 1 «Contraversia», 0,10 de 1 «Las Sociedades», 0,15 de 1 «Organización», 0,10 de 1 «Ley de Asociación» y quedan a su favor 5,15.

Málaga.—T. S.—Recibidas 5 pesetas de la suscripción de P. B. hasta fin noviembre 1902.

Lugo.—S. de C.—Recibidas 12 pesetas: 8 de las 2 suscripciones hasta fin octubre 1902, 3,33 de 100 ejemplares y quedan a su favor 0,67.

Barruelo.—C. A.—Recibida 1 peseta de 1 paquete del 843.

Barruelo.—F. M. M.—Recibidas 2 pesetas hasta fin septiembre 1902.

Cervera.—J. I. C.—Recibidos 15 céntimos de 3 ejemplares que se le envían.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones. 255,58

Idem por 2 «Materialismo», 2 «Comunismo», 8 «Comunes», 29 «Historia», 4 «Ecos», 47 «Estudios», 103 «Socialismo utópico», 58 «Albums», 6 «Justicia», 6 «Evolución», 1 «Revolución», 3 «Colectivismo», 2 «Colectivismo y Revolución» y 8 «Contraversia» 130,90

AVISO

Habiendo hecho una tirada larga del número de 1.º de mayo, podemos servir ejemplares del mismo a los individuos que los necesiten.

HISTORIA

SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL, POR FRANCISCO MORA

Está a la venta esta importante obra al precio de 2 pesetas. Para los abonados a EL SOCIALISTA, 1,50.

LIBROS Y FOLLETOS

Informe ante la Comisión de Reformas sociales, por J. Vera, 40 céntimos. Ecos revolucionarios (poesías), por A. Ortiz, 35 céntimos. La justicia del Socialismo, por M. de Aquino, 10 céntimos. Breves estudios biográficos, por el mismo, 50 céntimos; en pasta, 75.

IMPRENTA DE L. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6. (En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad y solamente se emplea a obreros asociados.)